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EMS : adapter I'encadrement a revolution de la formation et k la r^alit^ des soins 

Les temps sent aux Economies. C'est dans ce contexte.qu'il faut inscrire les mesures Opti-ma, dont I'accueil 
a 6t6 globalement positif. II ne s'agit pas de se convertir d raust6rit6, mais de dig6rer les cons6quences de 
p6jorations financi^res ind6pendantes de la volont6 de I'Etat jurassien (suppression des versements de la 
BNS, r6fomrie de la p6r6quation f6d6rale, recapitalisation des eaisses de pensions, etc.). Dans cet exercice 
d6licat, ainsi qu'en t6moignent certaines reactions compr6hensib|es, il importe de faire preuve de doigt6 et 
de coherence. 

A I'fecoute des personnels concern6s, 11 nous semble que certaines pistes h'ont pas 6t6 suffisamment 
explor6es. C'est le cas des frais de fonctionnement des 6tablissements m6dico-sociaux (EMS). 
L'Ordonnance sur I'organisation g6rontologique ifixe d juste titre des exigences strictes en mati6re de dotation 
en personnel. Elle stipule par exemple que le personnel infirmier dipl6m6 repr6sente au minimum 20% du 
total des postes du personnel soignant (voir art. 41 de I'ordohnance). 

Or I'analyse de la dotation au cas par cas r^v^le que le pourcentage de personnel infirmier est fr^quemment 
sup6rieur au taux pr6cit6. Par ailleurs, cette disposition ne prend pas suffisamment en compte le fait que 
sont apparues de nouvelles categories de personnel, parmi lesquelles les A S S C (qui ont souvent profits 
d'une passerelle pour 6voluer du statut d'aide-spignant-e k celui d'assistant-e en soins et sant6 
communautaire). L'exp6rience d6montre que ces A S S C sont parfois appel6-e-s d se substituer aux infirmier-
6res, sans haturellement pouvoir pr6tendre S les remplacer dans tous les actes requ6rant une formation 
m6dicale sup6rieure: Enfin, et sans entrer dans le detail, il faut admettre que les EMS sont avant tout des 
lieux de vie et que les cas n^cessitant des soins pointus sont naturellement confi^s aux etablissements 
hospitallers. 

II nous parait d6s lors opportun de remanier les textes applicables pour prendre en consideration cette 
evolution. Cette reforms aurait plusieurs avantages. Elle tiendrait compte de la nature reelle des\soins 
dispenses, permettrait un reequilibrage des effectifs respectifs en fonction de cette r6alite, induirait une 
economic non negligeable, concourrait d la revalorisation des A S S C et enfin permettrait d'aiguiller le 
personnel infirmier vers les hdpltaux pour pallier la penurie qui nous est annoncee dans ce secteur. 

• • 

Par consequent, nous demandons au Gouvernement de modifier dans ce sens les textes legislatifs 
concemes. 
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